

Jefe de la Intendencia Provincial Felma



# FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Sociedad "Círculo Recreativo," Felanitx.

Año XL.

Sábado 10 de Noviembre de 1923.

Núm.º 2469

## La poda del algarrobo

Es costumbre arraigada entre la gente del arte, el podar los algarrobos pocos días después de recogida la cosecha; práctica inveterada, práctica usual que se sigue desde antaño, por sus bisabuelos, siendo la fuerza de la costumbre la que da fe y razón a esta poda, sin fijarse si el árbol se encuentra en condiciones para recibir esa práctica cultural.

Cuenta la tradición, que apesadumbrado un fervoroso creyente, como buen labriego, al contemplar durante los dos tercios del año los árboles sin fruto, pidió al Supremo Hacedor la gracia de poder admirar una planta que ostentase durante todo el año su fruto y que, de alcanzar esa merced, edificaría en su heredad una capilla para venerar en ella a la Virgen de la O. Dios quiso complacerle, ordenando al algarrobo floreciese durante la madurez del fruto.

El algarrobo es híbrido; las flores de sus racimos abren el cáliz pocos días después de recogido el fruto, y el polen, es transportado por la brisa marina o por las abejas. ¿Qué sucederá si durante la floración se efectúa la poda? Un desequilibrio en la vegetación por la pérdida subsiguiente de savia.

El árbol, durante la floración, por las heridas producidas al árbol, efecto de la poda, sufre pérdida de tamaño de los cortes, con lo cual se iniciará un debilitamiento, con el consiguiente desequilibrio, comprometiendo las futuras cosechas; no siendo así de extrañar ver algarrobales sin rendir fruto durante un ciclo de dos o más años.

Pero si la poda se efectúa en noviembre, que es cuando el algarrobo tiene el fruto de la próxima cosecha ya formado y la savia casi inactiva, no habrá pérdidas por las heridas causadas por el hacha o serrucho, quedando el árbol limpio, en buenas condiciones de aereación y de producción, en una palabra, bien equilibrado. En los algarrobales de la zona septentrional de cultivo, que son algo de temer algunas heladas, se obraría cuerdamente el embadurnar los cortes con alguna materia aglutinante el mismo día de podarlos.

Otra recomendación pertinente respecto a la poda, es la de rebajar prudencialmente el porte del árbol; el algarrobo tiene la tendencia a tomar la forma de dos pisos, y es sabido que el desarrollo de vegetación del piso alto, es en detrimento del resto del árbol, porque la tendencia de la savia es la de subir a las extremidades y entonces el ramaje de las partes media y baja no rendirá lo que debiera por no estar suficientemente nutrida. Además, como el ramaje del piso superior toma mucho viento y la madera del algarrobo tiene la tendencia a ahuecarse, sucede que el más leve vendabal le desgaja gruesas ramas y al caer, rompen otras de la parte inferior, quedando el árbol en mal estado.

Generalmente, la poda suele efectuarse cada cuatro o cinco años y es natural que aquel mismo año se abone el arbolado, siendo uno de los abonos que mejor resultado ha dado, el de esparcir alrededor del tronco del árbol en una pequeña zanja, 10 kilogramos de Escorias Thomás, 12 kilogramos de cenizas y un barral de letrina.

V.

## Flor del Arroyo

El marqués de Durham era un joven educado en las costumbres licenciosas del gran mundo y que no reconocía más norma de sus actos que su capricho; huérfano de madre a los cortos años, no sintió jamás en su frente el calor de los besos maternos, ni llegaron a su corazón los sabios consejos con que las madres saben inculcar en sus hijos los verdaderos principios de una educación cristiana, base la más eficaz para llegar a ser verdadero hombre de provecho.

Su padre, el viejo marqués, más entretenido con las luchas políticas que preocupado por la educación de su hijo, le tuvo entregado a manos mercenarias, que no hicieron más que halagar sus naturales instintos, de tal manera, que a los veinte años era el joven marqués maestro en aventuras galantes, ambicioso y pendenciero, creyendo además que la nobleza de su cuna le autorizaba para cometer los mayores atropellos y emprender las más absurdas y deshonorosas aventuras.

Es una alegre mañana de Abril. En una panzuda butacona del lujoso salón de lectura de su palacio, contempla ensimismado el joven marqués, las azules espirales que se desprenden de un egipcio que aprieta entre sus dedos.

Suenan en la puerta unos golpecitos ténues y previo su permiso, penetra en el salón un criado de cara rasurada, esmeradamente enfundado en galonada librea; presenta al marqués en una bandeja una diminuta carta, y después de una profunda reverencia desaparece tras los pesados tapices de la puerta.

Al contemplar el marqués la letra de la carta, dibujóse en su semblante un gesto de contrariedad; rasgó nerviosamente el sobre y febrilmente leyó: "Marqués: su abandono me tiene sumida en la desolación: voy a ser madre... ¿Qué será de nuestro hijo si le falta su protección? Tenga usted compasión de su infeliz, Laura."

La boca del marqués se contrajo por un momento, más rehecho enseguida estrujó violentamente la carta, que hecha una peotilla salió disparada por el balcón más cercano, y metiéndose ambas manos en los bolsillos del pantalón exclamó con indiferencia: "¡Pobrecilla, es una verdadera lástima!"

Pidió el sombrero y el bastón, y al atravesar la arena húmeda del jardín, hacía la verja de la calle, iba murmurando:

—Lo siento... era preciosa. Y su figura aristocrática perdióse entre la multitud.

La luna clara de una noche de verano, filtrándose entre los gigantescos aleros de los vetustos caserones que de ambos lados se alzaban, convertían a la estrecha callejuela en una hebra de plata. En uno de sus extremos levántase una antigua Iglesia, en cuyo pórtico buscan de madrugada, algunos mendigos, un instante de tregua en su vida penosa y miserable.

Aun flotaba en el espacio, traído y llevado por el suave airecillo de la noche, el sonido grave de la última de las doce campanadas, que una a una había ido desgranando la vieja campana de la vecina torre.

En el extremo opuesto de la callejuela sonaron ténues primero, completa-

mente perceptibles después, los acelerados pasos de alguien que se acercaba, y a los pocos segundos la luz de la luna dibujó claramente la silueta de una mujer.

Llegó indecisa y temblorosa al pórtico de la Iglesia, subió con paso inseguro las tres gradas del mismo, inclinóse ante la puerta y allí depositó un envoltorio; al levantarse miró recelosa a todas partes, y como si temiera arrepentirse de lo que acababa de hacer, desapareció velozmente como una sombra.

Pocas horas después el envoltorio fué recogido por los mendigos que en el pórtico solían buscar albergue, y en él descubrieron con asombro a un niño de pocos días envuelto en miserables pañales y en cuyo cuello, pendiente de una cadenita de oro, brillaba una sortija del mismo metal con una soberbia esmeralda engarzada en ella.

Críose el niño al amparo de los mendigos, creciendo en el fango del arroyo y distinguiéndose entre la turba de rapaces con que convivía, por la perversidad de sus instintos, por la destreza en el manejo del cuchillo y por su audacia para apoderarse de lo ajeno; quien le hubiera conocido habría dicho, con razón, que era un verdadero engendro del pecado.

Han pasado quince años. En la blanca cama de un hospital agoniza un pobre mendigo; en la cabecera permanece sentado con indiferencia y como quien ignora lo que pasa a su lado, un muchacho desgrefinado y arapieto. A una señal del enfermo se inclina hacia él y de sus labios resecos y agrietados por la calentura, escucha las siguientes palabras, muchas interrumpidas por el desfallecimiento y la fatiga.

—¡Hijo mío!... Acaso te sorprenda lo que voy a decirte, pero ten en cuenta que, encontrándome frente a frente con la muerte, no iba a manchar mis labios con una impostura... Yo no soy tu padre... En una noche te recogí en la puerta de una Iglesia y te adopté como hijo... en tu cuello llevabas colgando de una cadenita esta sortija que, acaso algún día, pueda servirte para encontrar a tus padres... Perdóname, hijo mío, y si alguna vez te acuerdas de que hay un Dios, ruégale por el hombre que en esta tierra te sirvió de padre... Y cerrando dulcemente sus ojos... expiró.

El pobre chico quedó consternado; perdía el único ser que en el mundo creía poseer, y aun éste, en el momento solemne de su muerte, le revelaba el origen incierto de su existencia.

¡Solo!... Por primera vez en su vida sus labios pronunciaron esta palabra... y tuvo miedo.

Entre sus manos tenía la sortija que se le había entregado; al contemplarla sintió que la pena le ahogaba, y ante el cadáver aun caliente del único ser que le había querido en la tierra, pidió venganza al cielo para quien de manera tan horrenda le había hecho desgraciado.

Llevado de su desesperación por no poder encontrar vestigio de su oscuro origen y dejándose dominar por sus instintos poco nobles, fomentados durante una infancia abandonada y una adolescencia borrascosa, entró a formar parte de una banda de apaches, buscando los medios para sostener su vida inútil y al mismo tiempo dar satisfacción a sus apetitos de venganza.

En una noche oscura de invierno, retirábase el marqués a su palacio, atravesando una sucia callejuela debilmente iluminada por la ténue luz de un solo farol.

Sus pasos sonaban en el silencio de la noche como golpes secos y acompasados y su esbelta figura iba avanzando a través de la oscura calleja. Del hueco de una puerta se destaca una sombra que, avanzando rápidamente hacia el marqués, le intima la entrega inmediata de su cartera; niégase a ello, intentando defenderse, pero... no tuvo tiempo; brilló en el espacio la hoja desnuda de un puñal y el marqués sintió en el pecho el frío glacial del acero matador. Sus ojos, dilatados por el espanto de la muerte, se fijaron en la mano crispada del asesino, y en uno de sus dedos reconoció, brillando con destellos siniestros, una gigantesca esmeralda, prenda olvidada de un olvidado juramento de amor. Llévose ambas manos al pecho y sus labios trémulos, en los que flotaba ya el gesto de la muerte, musitaron quedamente.

—¡Hijo mío!... Y su cuerpo exánime rodó a los pies del asesino.

Pedro A. Navarro

## PASIÓN

"Cuántas veces ¡oh Dios! pensando en tí  
"quisiera ser un rey ¡vana quimera!  
"para ofrendarte entre mis ansias locas  
"todo cuanto haya de grande en esta tierra  
"mi cetro, mi corona, mis tesoros  
"todo por tí lo diera,

"porque unieras tus labios a los míos  
"matando de ese modo mi tristeza,  
"elevándome al cielo de tu boca  
"donde existe la gloria verdadera  
"la que busco en mis horas de agonía  
"sin poder dar con ella.

¿Dónde estás ilusión del alma mía?  
¿dónde estás que la mía no te encuentra?  
Búscame aunque después de contemplarte  
la vida se me acabe ¡si está yertal!  
solo quiere morir pero en tus brazos  
donde ha tiempo te espera.

JOSÉ ALVAREZ-OSSORIO

Manacor-18-10 923.



En distintes èpoques de l'Historia, Mallorca ha patit fam. La nostra terra tant bella i exuberant, jardí florit al mig del *Mare nostrum*, ha sentit de tard en tard les entranyes torturades barbarament per la fam que, fou horrible i espantosa, en la primera de la nostra historia quan l'agricultura estava abandonada, la ramadaria descuidada i les comunicacions poques i sobrees les dificultats de la navegació, necessitant-se de la gosadia i el valor per creuar la mar un temps quieta, tranquila, lassa d'enyoraments i més tard brava, inflada, bramulant de passió. Era en aquells temps gloriosos que fins els peixos, per creuar la mar, havien de dur marcadets en el dors les barres catalanes.

Durant el regnat de Pere III després que Mallorca acabava de guanyar, fent el major esforç, el lloer de la victòria, en la lluita aferrissada contra Castella que la deixà exhausta, arribà insospitadament l'any terrible de la fam i l'emigració esdevengué inquietant, tumultuosa, i, malgrat aquest darrer i natural contratemps, els Jurats del Regne i el Gran i General Consell, per fugir i salvar la nació de la greu calamitat que sense pietat els flagel·lava tractaren de procedir a l'exilament de tots els jueus i captius; però, imposant-se el seny de la raça acabaren acordant imposar, als amos de captius, un tribut en moneda d'or; cò es una lliura per cap d'esclau segons els tengués al propi servici o bé els llogas per setmanes.

Vuitcentes mil quarteres de blat computades a sis per hom i per tot l'any es necessitava per l'abast general i disposats a aconseguir-les de grat o per força sortiren en tots vents barques i vaixells amb l'ordre de comprar o pendre els carragaments de blat que trobassen per la mar i que precisaven per delurar el martiri de la gent que, malgrat les justes disposicions preses per el repartiment, caien defallides, mortes, pels carrers de la ciutat i viles.

A la fam seguí la pesta de 1375 morint devés 35.000 persones i fentse necessari la concessió de franquises i privilegis perquè dels demés estats de la Confederació vinguessen nous pobladors a Mallorca.

Així diu el noticiari històric: Dia 10 de Novembre de 1374.—Sabent el rei En Pere IV d'Aragó que el Virrei de Mallorca en Olo de Pròxida i els Jurats Arnau de Llupià, Bernat Eril, Tomàs Serra, Pere Descamps, Guillem Roca i Joan Desportell, estrets per la fam que sa patia en aquest Regne i part del Continent, havien ordenat apresar els vaixells que duguessen carragament de grans, en Reial lletra de 17 d'Agost, els prohibí de cometre els excessos d'ordenar l'aprehensió dels vaixells portadors de queviures, puig havia arribat a ser tan greu el compromís i les dificultats en que es trobaren els magistrats, que disposaren i manaren als capitans de llurs galeres, que fessin presa i conduïssen a Mallorca pel seu remei qualsevol nau que trobassen amb carragament de blat. Així, doncs, ho executaren amb cert carragament de blat consignat a Valencia, aont es sentia més fam encara que al Regne de Mallorca, i Sa Senyoria, En Pere del Punyalet, en altre Reial lletra de 10 de Novembre de 1374 manà restituir seguidament el dit forment, imposant greus càstigs al Virrei i als Jurats.

PERE D'ALGOREFA



10 Novembre 1910

*Sicut aquila provocans ad colandum pullos suos.*  
(Deut. 32 - 11.)

I  
Quan plor agenollat a vostres peus,  
l'arbre regant de vostra Creu sagrada,  
me sento més petit que'ls pregadeus (1)  
que al istiu s'agenollen per la prada.

II  
Mes quan ma sento'l cor aletejar  
com niu de somnis en mon pit reclosos  
cada punt amb més ganes de volar,  
estenc, com Vos, els braços amorosos.

III  
I en seguici de l'Aliga reial  
que Cel amunt ses ales més aixampla,  
ai de mil encara que aligó nial,  
trobo la terra per mon vol poc ampla.

(1) *Pregadeus*, especie de llagosta verda, que al aturar-se plega les potes de davant o les mans, com qui prega.



#### Notas agrícolas

Alentados por la esperanza de próximas y abundantes lluvias, renovada a cada momento por alguna que otra llovizna que a manera de aperitivo se ve caer, nuestros agricultores no cejan en su empeño de activar hasta donde sea posible la siembra, pues no se les ocultan los beneficios que puede reportarles el tener adelantada o mejor aún terminada esta labor cuando llegue la época persistentemente lluviosa, sobre qué suele basarse el éxito de la brota-

dura y desarrollo de las semillas enterradas.

Comienzo de esta época parece ser el que durante la pasada noche haya llvido casi sin intermitencias, continuando en la mañana de hoy con igual propensión a la lluvia, tal vez desbaratada por el furioso viento que sopla.

Como nota demostrativa de la actividad agrícola de los felanigenses y de su desinteresado cariño al cultivo en toda regla, hemos procurado recoger algunos datos relativos a la aplicación de abonos químicos a sus sementeras y arbolado; y de nuestra inquisición resulta que hasta la fecha han entrado en los almacenes cerca de 850 toneladas de superfosfato de cal, o sean unos 8.500 sacos de 100 kilos, calculándose que para atender a todas las necesidades locales, esta cifra debe elevarse a 1300 toneladas, sin contar los cloruros, sulfatos y nitratos que constituyen el complemento del abono perfecto.

De esta mercancía no se ha recibido siquiera una mitad por la vía férrea, sino que ya antes el velero "Calafguera", descargó en Porto-Colom 320 toneladas y el "María del Pilar", 120, resintiéndose ahora la agricultura de la falta de esa duplicidad de transporte, por cuanto desde hace días se agotaron en Felanitx las existencias, y habiendo gruesas partidas disponibles en Palma la Compañía de ferrocarriles contesta con evasivas a las apremiantes demandas de material de transporte.

Esta deficiencia exaspera ya no sólo a los comisionistas, que ven menguar su negocio, sino más directamente aún a los agricultores que, afanosos de que el tiempo no se pierda, quisieran trabajar a ser posible día y noche, y tienen que estar forzosamente inactivos por falta de abonos químicos.

Sabemos que hay quien piensa acudir a la autoridad para ver de conseguir que se normalice este servicio de acarreo.

Oficialmente se tiene noticia de que el Rdo. Sr. Obispo de Mallorca, deseoso de que revista toda la solemnidad posible la bendición de la Escuela Parroquial de San Miguel que está a punto de terminarse en la calle del Arenal de esta ciudad, ha resuelto venir a efectuarla personalmente el Domingo día 25 del corriente.

Dicho acto tendrá lugar a las tres y media de la tarde.

En la Administración de Loterías de esta ciudad se ha recibido una nueva remesa de billetes correspondientes al sorteo extraordinario de Navidad.

Entre los números puestos a la venta figuran los siguientes: 17009, 14701, 7455, 12182, 16493, 7654, 27032, 34650, 2976, 35538, 36081, 22467, 44468 y otros

#### Cotizaciones locales

Almendrón	92'59	plas.	qq
Vinos Celler: P. D.	15'00	»	Hl.
Tinto	20'00	»	»
Rosado	25'00	»	»

#### Movimiento de la población durante la última semana

**Matrimonios:**—Día 8, Matías Fiol Mesquida con María Andreu Artigues; día 10, Cristóbal Fontanet Vicens con Sebastiana-Maria Riera Adrover.

**Nacimientos:**—Día 1, Francisca Nicolau Prohens, de Benito y Andrea.

**Defunciones:**—Día 4, Guillermo Adrover Barceló, de 86 años casado; día 4, Gabriela-Maria Taberner Ferrer, de 60 años viuda; día 9, José Forteza Piña, de 71 años soltero.



Ha llegado a esta Redacción, causándonos muy honda sorpresa, la carta que a continuación transcribimos, cumpliendo los deseos del benemérito patricio D. Bartolomé Ferrer, que al despedirse de Felanitx, que es para él una segunda patria amante y orgullosa de tal hijo, deja entre nosotros un recuerdo impercedero y una estela de simpatías que no se han de extinguir jamás.

Felanitx 9 de noviembre de 1923.

Sr. Director de "EL FELANIGENSE."

Muy distinguido Sr. y amigo: Llegado el momento que mis más perentorias obligaciones reclaman mi presencia en la hermosa Isla de Cuba, le estaría sumamente agradecido, que EL FELANIGENSE que V. tan dignamente dirige, fuese intérprete de mi más sincero agradecimiento a las múltiples pruebas de distinción y cariño que durante mi corta estancia en este tan bello y simpático pueblo de Felanitx he recibido, demostraciones, que de veras agradezco en el alma, y que sabré tener muy presentes en mi ausencia; pero ante la imposibilidad de despedirme personalmente de mis muchas amistades, y por temor de ocasionar un serio trastorno a mis ancianos padres políticos a quienes profeso un amor de verdadero hijo, prescindo de toda visita de despedida y lo hago desde estas columnas, dando por ello a V. las más expresivas gracias, y un efusivo abrazo a todo Felanitx, al que considero como una ampliación de mi pueblo natal.

Bartolomé Ferrer

Al Sr. Ferrer, que allá en tierras artilanas tan alto hace brillar el nombre de Mallorca y a su distinguida familia que ha sabido conquistarse tantas simpatías y amistades entre todas las clases sociales de nuestra ciudad, les deseamos un feliz viaje y un pronto retorno.

Días pasados nuestro buen amigo el médico D. Bartolomé Miquel vió aumentado su hogar con el nacimiento de una robusta y preciosa niña.

Reciban él y su señora esposa nuestro sincero parabién.

EL NIÑO PRECOZ

#### AUTO DE ALQUILER

VIAJES A PRECIOS MÓDICOS

Para informes, Pedro Barceló, Paseo de Ramón Lull, 13, próximo a la Estación del Ferrocarril, Felanitx.

#### Automovilistas:

Desde el día 1.º de octubre quedará abierta al servicio público, en la calle Moreral, números 13 y 15, una gran cochera, donde se podrán guardar y limpiar los automóviles, que también serán debidamente custodiados.

Para informes, véase al propietario Jaime Gelabert (a) Terres.



#### En la iglesia de las Hermanas de Caridad

En preparación a la fiesta de la Virgen Milagrosa, empezarán el viernes próximo en dicho Oratorio solemnes cultos, con su correspondiente triduo de Cuarenta Horas.

A las seis de la mañana se expondrá el Santísimo, celebrándose seguidamente una misa rezada.

A las diez Tercia y Misa Mayor cantada por las Hermanas y alumnas de su Colegio.

A las tres de la tarde Vísperas cantadas.

Y al anochecer rosario, sermón por el Rdo. P. Fornés T. R. y reserva del Santísimo.

Sábado 17.—Los mismos actos del día anterior.

Domingo 18, Fiesta de la Milagrosa. A las siete de la mañana Misa de Comunión general y acto seguido expiación de S. D. M.

A las nueve y media Tercia y Oficio solemne con sermón por el mismo orador.

A las cinco y media de la tarde, rosario, Vísperas solemnes, sermón, Te-Deum y reserva.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo se ha dignado conceder 50 días de indulgencia a todos sus fieles, por cada vez que con devoción asistan a cualquiera de los expresados actos.



#### Para el Sr. Sanchez Caballero

Soy enemigo de polémicas. Por una sola vez voy a replicar al Sr. Sanchez Caballero.

Como dicho señor no contesta a ninguna de las objeciones que yo hice en mi escrito del día 13 de Octubre, mi primer impulso fué no escribir más, ni ocuparme más del asunto; pero el cariño que tengo a la profesión me induce a insistir nuevamente, pero como digo antes por una sola vez. La tinta vale más.

Creo conveniente repetir algo de lo que decía en mi escrito no solamente para recordarlo al Sr. Caballero sino para que la opinión sensata de Felanitx nos juzgue a todos.

Al hacer mención de los diez años de estudios que en España se exigen para la carrera de Odontólogo era, copiando un párrafo de mi ilustre maestro Sr. Aguilar que reproduzco otra vez.

"Los casos de los ciudadanos españoles que por poseer títulos de Portugal han sido autorizados para ejercer en España, son aun más merecedores de protesta. En Portugal no existen los títulos de Odontólogo y el título portugués se otorga sin otro requisito que someterse a un breve examen de rudimentos de anatomía y extracciones dentarias en un cadáver, y a esos títulos, contra todo principio de equidad y contra lo que claramente dispone la real orden de 5 de Junio de 1902, se les ha dado la misma validez que a los españoles, que nuestros alumnos obtienen después de diez años de estudios."

Esto lo escribía el Sr. Aguilar el año 1918 en que era preciso para ser odontólogo tener aprobado: el título de ba-

chiller, que se estudia en seis años; luego los tres primeros de medicina y uno de especialidad en la Escuela de Odontología de Madrid.

Si el distinguido dentista con título adquirido en Portugal quiere tomarse la molestia de sumar los años de estudio, veremos si le salen diez o cuatro como él dice.

Aun me parece no estará por demás notificar al Sr. Sanchez que en la actualidad, según la última modificación hecha a la carrera (R. O. del 13 agosto de 1914) son once y no diez los años que todo español tiene obligación de estudiar para ejercer la profesión dental.

Respecto a la clientela: no he de decir más que en Mallorca todos nos conocemos y que a mí no tan sólo no se me ha ocurrido salir de la isla y hacer viajes para buscar trabajo, sino que no he salido nunca de la capital; tengo suficientes clientes en Palma.

Los anuncios más o menos pomposos con todos sus *ex* que son del caso los reservo para los que *abrumados* de trabajo dejan su clínica particular para salir de viaje.

Gracias mil por sus consejos de perseverar ante los libros. Así mismo, aunque V. no me lo hubiese indicado, pienso, Dios mediante, no abandonar nunca el estudio, y muy principalmente los libros, a los que tengo gran afición.

IGNACIO FORTEZA REY  
Odontólogo



## En el Ayuntamiento

Sesión celebrada día 3 Noviembre 1923.

La presidió el Sr. Alcalde D. Antonio Rigo Sagrera y asistieron 8 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la última semana

por el arbitrio transporte de reses la cantidad de 14'65 ptas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se resolvieron varios expedientes de obras.

Se enteró el Ayuntamiento de las disposiciones publicadas en el B. O. de la presente semana.

Se aprobó el padrón de la prestación personal formado para el presente año acordándose se exponga al público a efectos de reclamación por ocho días.

Se acordó que los alcaldes de barrio den cuenta del estado en que se halla la prestación personal del año último en sus respectivas aldeas.

También se acordó que no se verifiquen turnos de prestación personal sin previo aviso al Ayuntamiento y que cada mes se dé cuenta de los jornales realizados.

Se acordó, conforme con el dictamen de la Comisión de Obras, indemnizar a D. Miguel Bauzá Pou del trozo de solar y demás perjuicios que se le ocasionan con motivo de retirar la fachada de su casa calle de Morey, a justa tasación de peritos; nombrándose por parte del Ayuntamiento a D. Miguel Mestre Amengual.

Tratóse de las obras que se están realizando en una casa calle de la Torre y se acordó informe la Comisión de Obras.

A proposición de D. Miguel Oliver se acordó levantar un plano de nuevas alineaciones de todas las calles y plazas de esta ciudad.

Se acordó activar la urbanización de la calle de Arnesto Mestre a fin de poder proceder a la exacción del segundo plazo de la contribución sobre incremento de valor que se impuso a los propietarios colindantes.

Se acordó conceder un plazo de diez días a todos los que tengan atrasos del repartimiento general y prestación personal para pagarlos sin apremios.

Se acordó abrir la cobranza voluntaria del tercer trimestre del Repartimiento general del presente año el día 6 del presente mes cerrándola el día último del mismo.

Vista una instancia del Recaudador Juan Escarrer que acompaña poder amplio a favor de su yerno D. Rafael Estades Adrover para la gestión de la cobranza que tiene a su cargo, acordó

se admitirlo en todas sus partes.

Tratóse de los fondos existentes procedentes de la suscripción para los soldados de Africa y vistos los distintos pareceres sobre su inversión no se tomó resolución concreta alguna.

Se acordó abonar cincuenta pesetas de dicha suscripción al soldado recién llegado de Africa por enfermo Bartolomé Obrador Rosselló.

Se acordó encargar los rótulos de mármol necesarios para colocar en la calle de Mateo Obrador.

Se dió cuenta de la reunión de comerciantes e industriales celebrada para tratar de la canalización de las aguas de la Fuente de Santa Margarita y vista la opinión dominante se resolvió la formación del consiguiente presupuesto para ultimar dicha canalización conforme con el proyecto de D. Arnesto Mestre, que fué aprobado oportunamente por el Ayuntamiento; encargándolo a dicho técnico.

El concejal Sr. Barceló propuso que durante la noche esté abierta la Casa Consistorial con un vigilante de guardia, a fin de que a todas horas puedan encontrar los vecinos el auxilio que necesiten de la Autoridad o sus dependientes; quedando aprobado por unanimidad.

El Sr. Presidente dió amplias explicaciones sobre haberse examinado por los veterinarios inspectores la leche que se expende en esta localidad, añadiendo que se continuará dicha inspección a fin de que se venda dicho líquido sin adiciones de ninguna clase.

A proposición del Sr. Barceló acordóse se practiquen visitas de inspección a las escuelas y edificios públicos a fin de corregir todos los defectos que se noten en la higiene y salubridad de los mismos.

Y se levantó la sesión.



El programa de mañana estará formado por las siguientes películas:

"Aguas errantes," drama americano muy notable.

"El misterio de Lord Percival," hermosa película de la marca Vita, in-

terpretada por Liane Haid a Hermann Benke.

Final de la serie "El Hombre de las tres caras."

Y la gran producción cómica en dos partes "La cabra de Teddy."

Hé aquí el extracto del argumento de la serie:

EPISODIO 12.º

Al desplomarse el puente, Susana encontró la muerte; su padre recogió el cadáver y lo hizo trasladar a su casa, donde se desarrolló una trágica escena....

Junto al puente quedó desmayada la condesa de Grissoles, que al volver en sí notó la desaparición de sus dos nietos, diciéndosele que el misterioso vagabundo se los había llevado en un automóvil hacia la frontera de Francia. El padre de los niños comprendió enseguida que el rapto de los niños se hacía para llevarlos a su madre; y se disponía a ir al convento, cuando recibió un billete del mendigo que decía: "No se preocupe por sus hijos, que estarán más seguros conmigo que con usted." Con todo, partieron inmediatamente y al poco tiempo tuvieron que pararse, porque alguien había predispuesto una avería del motor....

Los carabineros de la frontera habían recibido orden de detener a un viejo con dos niños; y mientras creían haber acertado deteniendo a un músico con sus dos nietos, el auto de Marsac pasaba como al servicio de la Embajada de Francia, y a los pocos momentos entraban en la celda de Muguet sus dos hijos acompañados por el mendigo, que fué reconocido fácilmente al quitarse la barba y peluca....

Algo más tarde llegaron Roberto y su madre al convento, pero se les dijo que Muguet había salido para París con sus hijos y su padre, dejando una carta, cuya lectura hizo comprender a los aristócratas su fatal equivocación.

En el momento en que Morant pasaba a la sala de juntas desde de su despacho, penetraba en éste Marsac. La sala estaba concurridísima por accionistas, que soliviantados, en medio de gran barullo, acabaron por arrojar escalera abajo al fracasado Morant. Algo repuesto luego quiso apelar al último recurso de robar la caja; y al penetrar en su despacho encontró a Marsac recostado en el sillón, en la misma ac-

dos, fijada por el fatalismo inexorable del hado. ¡Sobervio progreso! Por negar a Dios y al alma se prostituye y degrada al hombre hasta la abyecta condición del bruto.

Pocos en verdad se dejarán cautivar y seducir por este ateísmo inmoral y grosero, tan cínicamente manifestado y que tan hondamente hiere los sentimientos más delicados del alma, y que según el Salmista solo puede ser efecto de la corrupción del corazón y de la abominación de sus iniquidades. *Dixit insipiens in corde suo, non est Deus.* Dice el necio en su corazón, no hay Dios. Con todo, no podemos menos de preveniros contra esa aberración absurda y encareceros al propio tiempo la necesidad de velar para defenderos oportunamente, como seres racionales y responsables de semejante degradación, y conservar con firmeza la fé en el entendimiento y la virtud en el corazón, no sea que el espíritu de orgullo y de incredulidad, figurado en el demonio sordo y mudo del Evangelio, acechando vuestros menores deseos, se aproveche de un momento de debilidad y os precipite gradual é inevitablemente por la pendiente de la corrupción al abismo de todos los vicios, cuya última palabra es la negación de Dios.

Porque no creáis VV. HH. y AA. HH. que el espíritu de orgullo y de incredulidad se pronuncie siempre y desde el principio, en abierta rebelión contra Dios negando rotundamente su existencia, como en el ejemplo que acabamos de describir, nó, a este extremo solo se llega en el último grado de corrupción y de iniquidad, que ha comenzado tal vez ó sin tal vez por una leve falta ó por una inadvertencia culpable, pero que repetida y continuada ha crecido hasta comprometer la más pura inocencia. Hé aquí por qué es preciso estar sobre sí, como decimos, y velar siempre para evitar el primer paso que conducir pueda a este desastroso fin; es preciso vivir prevenidos contra toda seducción y especialmente contra la propaganda de la incredulidad, que pueda haceros titubear en la fé, ó

des creer, todas las cosas son posibles para el que cree». Y exclamando el padre decía con lágrimas, «creo, Señor, ayuda mi incredulidad». Y viendo Jesús que la gente iba concurriendo en tropel, amenazó al espíritu inmundo diciéndole: «Espíritu sordo y mudo, yo te mando, sal de él, y no entres mas en él, y quedó sano y libre el niño y le volvió a su padre».

Y después que entró Jesús en la casa, sus discípulos le preguntaban aparte ¿por qué no le pudimos nosotros lanzar? y les dijo: «Esta casta con nada puede salir, sino con oración y ayuno».

El recuerdo de este portentoso suceso no puede ser más oportuno en este tiempo de cuaresma en que la Iglesia prescribe de un modo especial la oración y el ayuno, para librarnos del espíritu inmundo del pecado; ni más propio y eficaz para alentar nuestra fé con el ejemplo del afligido padre, que pide al Señor y consigue que ayude su incredulidad y libre a su hijo del espíritu mudo; para que á nuestra vez le pidamos también nuevas fuerzas, superiores auxilios, para que firmes en nuestra fé podamos lanzar de entre nosotros el espíritu de orgullo y de incredulidad que, según los intérpretes, significa el demonio sordo y mudo de que habla el Evangelio. A este fin, pues, se dirijen nuestras amorosas advertencias; queremos preveniros y escudaros; queremos ilustraros y fortaleceros contra las seductoras corrientes de la disoluta impiedad, con que el genio del mal amenaza y trabaja sin cesar por destruir la fé de los creyentes.

Ya habeis visto como el frecuente ejercicio de las prácticas religiosas contribuye eficazmente a mantener la integridad de la fé y la pureza de las costumbres en la vida práctica de la familia y de la sociedad; pero ya comprenderéis también que para conservar estos preciosos frutos, es preciso estar prevenidos contra la propaganda de malas doctrinas, que el espíritu de orgullo y de incredulidad esparce entre los fieles para llevar la duda y la incertidumbre en su espíritu y en su corazón, respecto de las eternas verdades de la vi-

itud en que había dejado estrangulado a su tío. Quiso Morant retroceder, pero ya había saltado contra él Marsac apretándole la garganta, y viendo próximo su fin se resolvió a confesar su crimen. Entonces se descorrió una cortina tras la cual escuchaba el comisario de policía. Viéndose irremisiblemente perdido, Morant coge de sobre la mesa un puñalito y se lo hunde en el corazón.

## EPILOGO

El mismo día en el palacio del marqués de Sta. Fiore desarrollábase una escena conmovedora: Roberto suplicaba a Muguette que le perdonase; y en el mismo momento de la reconciliación Marsac abrió una puerta y apareció la condesa de Grissoles con los dos niños, a los cuales dijo Roberto emocionadísimo:—Dad un beso a vuestro abuelo.

Al anochecer, en el mismo lugar en que Morant había arrojado a Pascualina al río, Morant se inclinaba hacia el agua y depositaba una corona de flores sobre la tumba de su esposa.

## Batiburrillo

### Narració bilingüe

(Canvia d'idioma amb el canvi de pronunciació, i prova l'afinitat de les llengües francesa i mallorquina).

Quatre cents cinquanta cinc soldats turcs, procedents d'Alger, marchent en caravana, par force, a la guerra d'Orient. Les armes, qui sont a la mode d'Afrique; semblent d'or; les robes internes sont fines, de fil blanc; les externes, comme tuniques, turbants, etc., sont d'une classe de bon drap vert, net, brillant. Un lit de quatre bancs de pin des cantons de Suisse servira de repos a un nombre de sergents d'infanteria, qui sera de six a sept. Un commandant, soldat fort, de grands dots, embarquera a Alexandrie d'Egipete, passant directement a garnir de canons d'artillerie de gros calibre les places des campements des ports de Russie Tant d'heroisme sera évidemment digne d'une immense, d'une magnifique, d'une complete récompense de part des ministres de Turquie.

JOAN B. ENSENYAT

## CALLICIDA MÁGICO

Con tres veces de usarlo se consigue la curación radical de callos y durezas.

De venta en Farmacias y Droguerías.

DEPÓSITO:

FARMACIA DE ARTIGUES  
FELANITX (Mallorca)

## AOVON

TONICO CAPILAR

Prodigiosa composición para evitar la caída del pelo y todas las enfermedades del cuero cabelludo.

De venta en todas las Perfumerías, Peluquerías y Droguerías.

Depósito: SIMON OBRADOR, Mayor, 30, Felanitx.

## PERFUMES ROSALIA

Ron quina= Colonia= Trébol= Violeta  
Jazmín= Heliotrop= Lilas= Rosa  
Brisas de Campos= Clavel= Heno  
Pompeya, etc., etc.

En frascos de todos tamaños y a granel

Calidad superior  
Precios sin competencia

AVISO IMPORTANTE.—Todo el que a partir del 1.º Septiembre hasta el 31 de Diciembre de 1923, haya invertido 500 pesetas en la compra de perfumes de esta casa, recibirá una ampliación pintada al óleo sobre tela, del tamaño de unos 25-40 cms., enviando a esta casa el retrato bien hecho que deseen ampliar.

M. AGUILÓ, Farmacéutico  
CAMPOS DEL PUEBLO

Para pedidos a D. SIMON OBRADOR, Mayor, 30, Felanitx.

Para motores eléctricos AEG y ASA de corriente alterna trifásica a 220 volts, dirigirse al instalador electricista de esta ciudad, Antonio Mestre (Cordellina), Convento 86.

## Antonio Vaquer Sastre Mayor, 24 Felanitx

CONSTRUCCION de TRILLADORAS MECANICAS  
PATENTADAS

## MESTRE Y NADAL

Garantizamos bajo contrato nuestra Trilladora mecánica que, en donde se presentó, consiguió éxitos resonantes.

Trilla cereales, arroz, maíz y toda clase de legumbres.

## FABRICA DE GÉNEROS DE PUNTO de JOSÉ SIRER

EXTENSO SURTIDO EN MEDIAS Y CALCETINES  
TIPOS CORRIENTES, ENTREFINOS Y FINOS

Para pedidos al fabricante.

En Palma, Viuda de Miguel Sansó, Tamorer, 5, 2.º

## La Cuyña Mallorquina

La quinta edición de este interesante libro se ha puesto a la venta en la imprenta de este semanario y en las principales librerías de Palma y de los pueblos.

## Cemento

Se vende a 60 cts. saco de 35 kilos.  
Fábrica de Alzamora y C.ª  
Alquiler de sacos a precios módicos.

## AUTO DE ALQUILER

Se hacen viajes a precios módicos.  
Para informes a José Ferrer (a) Company, Huertos, 61.

IMPRENTA DE B. REUS

— 66 —

da futura. Y ved la zizaña que el hombre enemigo va sembrando en el campo del Señor, para destruir por su base los efectos de la predicación de la divina palabra y arrancar de raíz la fé de los pueblos. Y advertid que no os dirá como decía a nuestros primeros padres, enseñándoles la hermosa fruta prohibida del árbol de la ciencia del bien y del mal «no morireis, si la probais, como se os ha dicho; sino que sereis como Dioses.» nó: ahora usa de otro lenguaje muy diferente. Como no aspira a no morir, como se cree pura materia viendo que su cuerpo se disuelve, como el de los brutos animales, lo ménos que le importa es un más allá del sepulcro al confundirse con el polvo; lo ménos que le interesa es la fé en una vida feliz ó desgraciada, que podría turbarle con sobresaltos y remordimientos, como sér racional y responsable de sus actos ante un Juez severo y justo. Por esto lo niega todo; y en la lógica de sus negaciones, os dirá con el mayor cinismo ¿a qué viene ese aparato de religión? ¿porqué levantais los ojos al cielo en demanda de gracias y auxilios para ser buenos, si allí no hay nada? ¿No veis que todo eso no es más que una invención? que vuestro Dios es un mito? El hombre ha nacido para la tierra, obra del acaso y solo en la tierra puede encontrar y cumplir su absoluto destino. No busqueis otros estímulos para alcanzar eso que llamais virtud, honra, probidad, que el placer material, que el interés egoísta en sus múltiples y variadas formas: lo demás es mentira, alucinación, sueño. Se os ha dicho preocupados con las ideas rancias del catolicismo que «el temor de Dios es el principio de la sabiduría.» Pero nosotros hemos descubierto guiados por la idea del progreso indefinido, que el principio de la sabiduría es la negación de Dios: esta es nuestra doctrina con todas sus consecuencias.

Esto oireis al espíritu de orgullo é incredulidad, su inseparable compañera, para atacar y combatir vuestra fé y sumiros en la confusión de sus errores, alegando como única razón de fuerza la eternidad de

— 67 —

la materia bruta que en todo les dió origen, y al hado ó acaso que fatal é inconscientemente fijó el momento de su existencia ¡Qué progreso! ¡qué sarcasmo para el progreso! Así se quiere educar a los pueblos: así se quiere moralizar a los pueblos y sobre todo engrandecerles para satisfacer su orgullo, pretendiendo hacerles sabios y virtuosos sin la idea de Dios, que es el principio de la sabiduría y de la virtud. ¡Qué desvarío! Probad la verdad de estas nuevas doctrinas, haced siquiera por vía de ensayo su aplicación a la vida práctica, llevadlas con todas sus consecuencias al seno de la familia y de la sociedad, y observad... ¡qué espanto! ¡qué caos en perspectiva! ¿No veis en primer término perdido el poder, el respeto y prestigio de la autoridad de los padres sobre sus hijos, base fundamental de la fuerza moral de los pueblos? ¿no veis la duda, la sospecha y la desconfianza introducidas en las relaciones mas íntimas de la vida? ¿no veis en fin el orden moral y social conmovido y perturbado hasta en sus cimientos por desconocerse el principio, la idea del deber, que solo puede emanar del conocimiento de Dios, eterno y supremo regulador de todos los deberes? ó si nó ¿qué es la conciencia humana sin Dios? ¿qué es la responsabilidad moral ante Dios y los hombres sin un Juez supremo que castigue a los malos y premie a los buenos? ¿qué significa esa aspiración innata en el corazón humano a vivir en la eternidad, si al fin el alma sola, capaz de conocer a Dios, se ha de encontrar sin Dios en la eternidad? Ah! El orgullo y la incredulidad, «y no negareis que algunos, aunque pocos, así piensan» so pretexto de progresar en las ciencias quieren borrar en el hombre la imágen de Dios, signo de su razón y de su inteligencia por convertirlo en un ser sin conciencia, sin responsabilidad, en un autómeta, en un bruto animal que, gastados sus órganos de barro, sucumbe, se disuelve y pasa por el misterioso movimiento de la atracción molecular a formar ó alimentar con sus restos a otros seres iguales ó inferiores, hasta la disolución universal de los mun-